



15 SEGUROS DE COCHES EN 3 MINUTOS

**CALCULAR PRECIOS** >>



anúnciese en  
murcia.com  
desde **75€/año**

## murcia.com / Caravaca de la Cruz

[Portada](#)
[Murcia](#)
[Cartagena](#)
[Lorca](#)
[Región](#)
[Correo Web](#)
[Publicidad](#)
[Contactar](#)



19/01/2009

Caravaca de la Cruz

Municipio

-Municipios de la Región-

# Descubren en Caravaca el mayor enterramiento prehistórico de España

Fuente: EFE / Fotografía: CARM

[Enviar](#)
[Imprimir](#)
[Comentar](#)



### Comparte



### Últimas Noticias

- La Hermandad de Ntra. Sra. de los Dolores y de la Soledad en colaboración con el Ayuntamiento realizó varios actos donde se presentó el cartel anunciador de la Semana Santa 2009 (**Alhama de Murcia**)
- El Ex secretario del Club Taurino de Murcia crea un blog sobre el toro y su mitología (**Murcia**)
- Dos hombres heridos graves en accidentes de tráfico en Jumilla y Librilla (**Librilla**)
- Las mujeres inmigrantes pueden aprender español gratuitamente (**Mazarrón**)
- EL AMPA del Castillo-Puche invita a conocer Yecla este domingo 25 de enero (**Yecla**)
- La federación de de asociaciones de madres y padre de alumnos de centro de enseñanza de la Comunidad Autónoma de Murcia concede al Ayuntamiento de Yecla el X Premio a la libertad de enseñanza (**Yecla**)
- Convocado el Concurso del cartel anunciador de las Fiestas de San Isidro (**Yecla**)
- Curso sobre cuidador en el entorno familiar de la ley de dependencia (**Yecla**)
- La valenciana María Luisa del Romero gana el Certamen de novela corta "José Luis Castillo-Puche" (**Yecla**)
- El Museo de Etnografía acoge, hasta el 17 de febrero la exposición 'Por narices' (**Jumilla**)
- La concejalía de Mujer e Igualdad de Oportunidades ha ofertado 20 plazas para el 'Curso Básico de Defensa Personal' (**Santomera**)
- Las obras del polideportivo municipal suponen una inversión de 120.000 euros (**Puerto Lumbreras**)
- XX Media Maraton Internacional "Villa de Santa Pola" (**Totana**)
- La feria Climatización reunirá a 1.073 empresas peses al frenazo inmobiliario (**Región**)
- Adjudicada la obra de acondicionamiento de Avenida de la Asunción, entre Cánovas y Barón del Solar (**Jumilla**)



Murcia, 19 ene (EFE).- Arqueólogos de la universidad de Murcia y de la Comunidad Autónoma han descubierto en Caravaca el enterramiento prehistórico con más restos humanos de la Península y uno de los mayores de Europa, con 1.300 individuos y más de 4.000 años de antigüedad, informó en rueda de prensa el consejero de Cultura, Pedro Alberto Cruz.

El promotor Pedro Antonio Robles se puso en contacto el pasado año con la Dirección General de Bellas Artes porque en sus terrenos habían hallado unos restos arqueológicos que tras nueve meses de trabajo han supuesto 1.300 esqueletos, restos de 50 perros y diversos objetos con una datación de entre 2.400 y 1.950 años antes de Cristo.

Este enterramiento calcolítico conocido como del Camino del Molino, está a unos 400 metros del poblado Molinos de Papel, en el que viviría esta población de entre 60 y 70 individuos que se dedicaban a la agricultura, ya que se hallaron los silos donde introducían los cereales.

El director de la excavación Joaquín Lomba Maurandi dijo en conferencia de prensa que a lo sumo otros enterramientos tienen 300 individuos, pero no tal cantidad de restos, todos en posición fetal, menos alguno que se enterró atado y otro de espaldas, circunstancia que está siendo objeto de estudio.

Los restos de perros concuerdan con los sacrificios animales que se hacían para acompañar en el enterramiento.

Entre los objetos de gran valía hallados se encuentran en el ajuar del enterramiento de la población de más prestigio una treintena de punzones de cobre que suponen la mayor colección del sureste peninsular, uno de ellos enmangado en una tibia de perro, lo que le da gran valor puesto que siempre se encuentran por separado ambas piezas.

Además hay una gabarda o puñal de sílex de 27 centímetros que también es excepcional, dado que lo normal es que sea de la mitad de longitud.

Este sílex se cree que proviene de 70 kilómetros de distancia (Yecla), mientras que los materiales de collares y cuchillos se calcula que proceden de la alta Andalucía, si bien será la universidad autónoma de Madrid la que concrete la procedencia.

Los arqueólogos han descubierto un momento de transición en los enterramientos en la final de la edad del Cobre, pasando de los colectivos o múltiples al individual que se hacía en la Edad de Bronce, en el que cada familia enterraba debajo de sus casas a sus miembros. Las casas eran cabañas circulares.

Las incógnitas del yacimiento se conocerán en los próximos meses y entre ellas está el que el armamento se incluye entre el ajuar del individuo de mayor prestigio, lo que apunta a que la violencia era un elemento en esa época, lo que falta por descubrir es si las puntas de flecha tenían más que ver con la caza o con la guerra.

La universidad de Granada ha realizado un escaneo en 3D para poder reconstruir el yacimiento gracias al archivo informático.

Una selección de lo encontrado servirá para una exposición titulada "Vida y muerte en la Prehistoria" que inicialmente recorrerá la Región de Murcia, explicó el consejero.

Antes de iniciar el enterramiento se cree que los pobladores realizaron un complejo ritual en una cueva que se retocó, en la que se hicieron unos fuegos y, posteriormente, sobre un suelo alisado y ennegrecido se depositaron los cadáveres. De esa cueva no ha quedado hoy en día nada, pero sí el enterramiento.

Para darse cuenta de la complejidad del trabajo de campo hecho en la fosa de 8 metros de diámetro y 2 de profundidad, Lomba explicó que en un metro cuadrado llegaron a desenterrarse 17 cráneos.

Entre los objetos hallados se encuentran además rozadores para trabajar la piel y otros fabricados con huesos para perforar piel y madera.

El alcalde de Caravaca de la Cruz, Domingo Aranda, se mostró enorgullecido por el hallazgo de primitivos pobladores de esta ciudad, elogió el comportamiento del promotor urbanístico que comunicó el descubrimiento, y subrayó el hecho de que este yacimiento servirá para promocionar la localidad, y para saber cómo se vivía entonces. EFE

#### Casas Rurales Murcia

Casas rurales en Fortuna Murcia 6 Casas rurales piscina climatizada

[Hoyica](#)



#### Comenta esta noticia

Si quieres realizar algún comentario sobre esta noticia a los administradores de murcia.com, rellena el siguiente formulario:

Nombre y Apellidos	Comentario
<input type="text"/>	<input type="text"/>
E-mail	
<input type="text"/>	

El titular de los datos personales, recogidos en este formulario, autoriza expresamente a Alamo Networks, S.L. a tratar dichos datos de forma informática y poderlos incorporar a su base de datos. El usuario podrá ejercer los derechos de acceso, rectificación, cancelación y oposición de sus datos de carácter personal, en los términos establecidos por la LOPD, en el domicilio fijado en C/ Álamo 8, 30850, Totana (Murcia). Para su mayor comodidad podrá ejercer los derechos también por correo electrónico en la dirección [info@murcia.com](mailto:info@murcia.com)



Álamo Networks S.L. - © 2008 Todos los derechos reservados  
Murcia.com es un portal independiente, sin dependencia de organismos oficiales  
C/ Álamo, nº 8 - 30050, Totana, Murcia - [Aviso Legal](#) - [Política de Privacidad](#) - [Accesibilidad](#)



Diseño y programación: Avatar Internet SLL